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令和元年度 佐久市総合計画審議会第３部会（第２回） 会議録 
日時：令和元年７月１７日（水） 

                      午前１０時００分～ 
場所：佐久市役所６０２会議室 

【出席者】５名 

 
【事務局】若林企画課長、木下係長、大井（哲）、大井（麻）、大内 

 
１ 開会 
２ 議事 
（１）第二次佐久市総合計画前期基本計画の進行管理ついて 

 
 
事務局 

 
 
 
 
 
 
 
事務局 

 
 
 
部会長 

 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
 
 

【資料１】「第二次総合計画前期基本計画進行管理について」説明 

 
審議の視点としては、平成２９年度から令和３年度までの計画で

ある「第二次総合計画前期基本計画」の４９の施策における進捗状

況や今後の方針について、今後市民の満足度を上げていくためには

どのようにしたら良いのかご意見をいただければと考えておりま

す。なお、第３部会では第４章、第５章を担当し、１６の施策につ

いて審議を行います。それでは、次第に基づき進行させていただき

ます。 
 

【資料２】「第二次総合計画前期基本計画 平成３０年度進行管理

第３部会資料」第４章 豊かな暮らしを育む健康長寿のまち  
「健康増進」（１ページ）について説明 

 
 健康増進についてご意見ご質問ありますか。 

 
 平成２８年に比べ満足度が下がった原因はどう考えているので

しょうか。 

 
 これが原因という分析は非常に難しいと考えています。施策自体

は順調に進んでいますし、全体的に見る中では３．２９は、高い満

足度の施策になります。今後減少傾向が続くようであれば、満足度

を上げるための新たな施策が必要になってくるということもある

かと思います。 
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委員 

 
 
 
事務局 

 
 
 
委員 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
事務局 

 
 
 
 
 
委員 

 
 
 
 
委員 

 
 
 
 
 

 満足度の微妙な変化の要因までは分からないが、満足度を上げて

いくために市としてどう取り組むのかを示しているということで

しょうか。 

 
そうです。市としては健康づくりにおける各種施策を推進すると

ともに、保健補導員会や食生活改善推進協議会といった各種団体と

協働を進めることで満足度を上げたいと考えております。 

 
地区によっては、その保健補導員になっていただける方がなかな

か見つからず苦労することあります。保健補導員の講習会にも区長

が一緒について行くことで、やっと行ってもらえるということもあ

ります。 
保健補導員になってから、講習会でその活動や重要性などを知っ

てもらうのではなく、なる前からそういったことを知ってもらうこ

とが必要ではないでしょうか。 
保健補導員が大変だというイメージを持っている方も多いです

し、しょうがなく順番でなったという方もいるのではないでしょう

か。 

 
多くの市民の方に保健補導員になっていただくことで、経験され

た方自身の健康意識が変わるということも、佐久市の健康長寿の要

因と言われてきたところであります。 
各区で対応に苦慮している部分もあるかと思います。貴重なご意

見として担当課等にもお伝えさせていただきます。 

 
私も保健補導員を経験したことがありますが、やってみてはじめ

て保健活動の効果というのが分かる部分があります。経験すること

で家庭の健康管理に生かせたり、身近な健康長寿の手助けになって

いると思います。 

 
そういったメリットを多くの方に知っていただくことが必要で、

経験者の声を広げることも大事なのではないでしょうか。しっかり

と講習を受けて、例えば食事における塩分のことなど家で使える健

康管理の知識を得られるのはとても良いことだと思います。 
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委員 

 
 
 
 
 
 
 
 
事務局 

 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
委員 

 
 
 
 
 
 

保健補導員が何が大変かと考えた時に、ここにも記載があります

が、地域の自主活動という部分があるかと思います。２年間の任期

の中で自分でメニューを作ってやるというのはなかなか難しく、あ

まり負担をかけすぎると、なり手がなくなるということが起きると

思います。市の方でメニューを選択制でできる様にするなど、保健

補導員の活動の労力を軽減するような支援があってもいいのでは

ないでしょうか。市があくまでも主体となった施策、支援が必要だ

と思います。 

 
ご意見として担当課にお伝えさせていただきます。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「保健活動」（２ページ）について説明 

 
保健活動についてご意見ご質問ありますか。 

 
国保の特定健診の受診率について記載されていますが、これは国

保しか市では分からないということでしょうか。 

 
市として国保の運営を行っており、その中で受診率を上げる取組

をしております。社保に関しては、それぞれの保険組合での取組に

なります。 

 
主な施策の進捗状況と今後の方針については、自殺対策の記載が

ありますが、報道等にもあった、若年層の自殺数が減っていないと

いう問題が課題として取り上げられていないのはなぜでしょうか。 
また、今後の方針についても単に自殺対策総合計画に基づき推進

しますでは、何をやるか分かり難いと思います。特にチャイルドラ

イン佐久といった子どもの相談を聞く団体等もあるとお聞きして

いますので、市だけでなくそういった団体とも連携した取組が重要
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事務局 

 
 
 
 
 
 
 
委員 

 
 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
事務局 

 

だと思います。 

 
大きな施策を捉えて、記載しているので一つ一つの事業全てにつ

いて記載することはできていない部分はありますが、ご指摘の課題

の捉え方、取組については担当課と調整いたします。 
また、チャイルドライン佐久につきましては、市も連携する中で

例えば「児童生徒のＳＯＳの出し方に関する教室」において、チャ

イルドライン佐久を含む様々な相談窓口が記載されたカードを配

ることで、相談できる場所があること周知しております。 

 
そういったカードを学校のトイレや玄関の目に着くところに置

くのも効果があるかと思います。 

 
他にもここには記載はありませんが、ゲートキーパーの養成など

もよい取組だと思います。 

 
 自殺対策については、実際多くのメニューを実施しております。

先程のご指摘と併せて、市民の方に施策を知ってもらうということ

もありますので、加筆等検討させていただきます。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「医療」（３ページ）について説明 

 
医療についてご意見ご質問ありますか。 

 
内山診療所については、廃止の理解が得られているようですが、

主な利用者はどんな方なのでしょうか。 

 
通院の足がない地域の高齢の方たちの利用が主だったようです。

しかしながら現在は利用者がいない状態になっています。デマンド
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委員 

 
 
 
委員 

 
 
 
事務局 

 
 
 
委員 

 
 
事務局 

 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
 
 

タクシーの運行なども行い、通院のための足の確保には努めている

ところです。 

 
医師を始めとする人材の確保や経営基盤の強化を行うとありま

すが、具体的に何をするのかもう少し説明できるものがあった方が

いいかと思います。 

 
特に人材の確保というところでは、浅間総合病院は、少し先生の

専門分野が偏っていると感じます。市民が使う総合病院として計画

的に人材の確保や診療科の充実に取り組んで欲しいと思います。 

 
総合病院として人材の確保や診療科の充実に取り組んでいると

ころではあります。しかしながら、実態としてなかなか医師の確保

というのは難しい部分がございます。 

 
総合病院として医師が働きやすい環境づくりや長期的な戦略が

必要なのではないでしょうか。 

 
ご意見は浅間病院にもお伝えさせていただきます。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「医療保険・国民年金」（４ページ）について説明 

 
「医療保険・国民年期」についてご意見ご質問ありますか。 

 
 国民年金については、今後の方針で保険料の未納防止に努めると

あります。未納があること自体が課題であると思いますので、課題

への記載が必要ではないでしょうか。 
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事務局 

 
 
 
委員 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
 
 
 
 
 
 
委員 

 
 
 
 
 
 
 
事務局 

 
 
 

 年金事務所の事務の部分が大きいことから、このような記載とな

っていますが、当然課題となりますので担当課と調整させていただ

きます。 

 
他にはないでしょうか。このように進めていただくということで

よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「地域福祉」（５ページ）について説明 

 
「地域福祉」についてご意見ご質問ありますか。 

 
「災害時住民支え合いマップ」については、区によっては世帯数

が多く更新をするにしても情報がもらえないという状況がありま

す。 
小さな区であれば、情報も集まりやすいと思いますが、人口の流

動の多いところや人口の多いところは、隣近所が把握できなという

ことがあります。マップを作ったから終わりではなくて、それを更

新して生かす方法を考えないと本来の目的は達成できないと思い

ますし、そのことがこれからの大きな課題だと思います。 

 
実際に区民台帳を作る時に、市からリストが出ればいいのですが

個人情報の関係もあって出ない状況があり、区でお願いしても６～

７％のお宅は情報を提供していただけません。 
災害時の安否確認を訓練でやろうとしてもアパートなども含め

ると難しい部分があります。市から情報提供していただければ一番

いいのですが、長年の課題になっています。災害時の連絡網を作る

のは非常に大変な作業です。 

 
実際の災害時等に使えるものなのかというのは非常に重要なこ

とだと考えております。市の方でも区と消防団との初動での連携体

制の強化の取組を始めており、危機感を持って取り組んでいるとこ

ろではあります。 
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委員 

 
 
 
委員 

 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
 
事務局 

 
 
 
 
 
委員 

 
 
委員 

 
 
 

 個人情報の扱いと言うのは、非常に難しいと思います。それでも

絵に描いた餅にならないようにどうするか考えていただきたいで

す。 

 
 情報を提供いただけないという部分では、新たに引っ越してくる

方が区に加入しにくいところもあるのではないでしょうか。区へ加

入する重要性や必要性をもう少ししっかり伝えたり、システム的に

対応していただきたいと思います。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「介護・高齢者福祉」（６ページ）について説明 

 
「介護・高齢者福祉」についてご意見ご質問ありますか。 

 
支援が必要な方をどのように把握して、支援に繋げるか、ここが

大切かと思います。 

 
昨年度の審議でも、相談等の窓口になる地域包括支援センターの

認知度が低いのではないかというご指摘を受けております。そこで

地域包括支援センターでは４月に生活圏域を見直し、支援が必要な

方やその周りの方が相談に来やすい環境、周知に努めているところ

です。 

 
相談を待つだけでなく、積極的に情報を収集していくことも必要

だと思います。 

 
民生児童委員や区長に相談に来ることも多いです。そこから支援

に繋がることも多いと思います。区長などが担っている部分も大き

いかと思います。 
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委員 

 
 
 
事務局 

 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
委員 

 
事務局 

 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
事務局 

 
部会長 

 
 

 先日、地域包括支援センターの説明会をお聞きした時に、機能に

ついて他の組織の機能と重複している部分があると感じました。仕

組みや機能を整理する必要もあるのではないでしょうか。 

 
 介護保険制度も変化してきておりますので、機能の整理が必要な

ところがあるかもしれません。ご意見として担当課にもお伝えさせ

ていただきます。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「障がい者福祉」（７ページ）について説明 

 
「障がい者福祉」についてご意見ご質問ありますか。 

 
キッズケアチャレンジはどこの事業所とやっているのですか。  

 
 佐久総合病院、浅間総合病院などと一緒に昨年度は実施しており

ます。 

 
他にはないでしょうか。このように進めていただくということで

よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
では、次の説明お願いします。 

 
「ひとり親家庭支援・低所得者福祉」（８ページ）について説明 

 
「ひとり親家庭・低所得者福祉」についてご意見ご質問あります

か。 
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委員 

 
 
 
 
事務局 

 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

 
 
 
 
部会長 

母子家庭等生活・自立支援事業について、母子寡婦福祉会の総会

を利用して周知を行ったとありますが、総会だけではなかなか伝わ

らない部分もあるかと思います。支援があることをしっかりと周知

することがまずは大事だと思います。 

 
他にも児童扶養手当の通知等に併せ周知なども行っていますが、

ご指摘の通りまずは支援制度があることを知っていただくことが

重要かと考えておりますので、担当課にご意見をお伝えさせていた

だきます。 

 
他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意

見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 
（異議なし） 

 
予定した議題は終了しました。全体を通して、ご意見などはござ

いますか。 

 

（特になし） 

 

それでは、以上で本日の全ての審議が終了となります。 

 

（２）その他 
次回：引き続き「第二次総合計画進行管理について」 

日程について説明（８月７日（水）１０：００から ７０１会議室） 

 
３ 閉会 


